

L'étude de cette doctrine nous permet de mieux comprendre le mode de pensée des dirigeants de l'URSS. Même si les opinions exprimées en privé par ces derniers ne correspondent pas mot pour mot aux termes de la doctrine publique officielle, l'étude de ce texte de référence et de son évolution en fonction des événements historiques peut nous aider considérablement à saisir les variations concomitantes des perspectives adoptées par les gouvernants. Pour reprendre les termes d'un spécialiste : « Aux yeux de l'observateur extérieur, la doctrine . . . peut faire office de girouette ; une fois qu'ils ont décidé d'une stratégie, les responsables la justifient devant le public en invoquant la doctrine, et il suffit alors de se reporter aux modifications de celle-ci pour savoir quels vont être les changements de politique ».²

Dans le cadre de la présente étude, nous avons voulu, en analysant la doctrine soviétique en matière de politique étrangère, arriver à mieux comprendre l'attitude des dirigeants soviétiques à l'égard des relations Est-Ouest. L'étude est divisée en cinq chapitres, chacun d'entre eux étant consacré à un grand chef soviétique, à sa conception et à sa vision de la politique étrangère (Lénine, Staline, Khrouchtchev, Brejnev et Gorbatchev). Si nous avons privilégié cette approche, c'est pour permettre au lecteur de mieux comprendre en quoi consiste la doctrine soviétique et, surtout, en quoi elle ne consiste pas. Les analystes occidentaux se fondent trop souvent sur des hypothèses sinon erronées, du moins dangereusement simplistes en regard d'une réalité beaucoup plus complexe.

En vue d'analyser l'influence exercée par chacun de ces chefs d'État sur l'évolution de la doctrine soviétique, nous avons postulé les faits suivants. 1) Lénine n'a légué à ses successeurs aucune véritable théorie soigneusement élaborée des relations Est-Ouest. 2) C'est pendant les années 1920 et 1930, sous Staline, qu'a pris forme cette vision dichotomique du monde, fondée sur la lutte des classes ; après, Staline a refusé de la modifier, en dépit des profonds changements

² Walter LaFeber, *America, Russia and the Cold War, 1945-1984*, New York, Knopf, 1985, 5^e édition, p. 18.